

## **ASOCIACIÓN MANEKENK**

### **MEMORIAS 2023**

#### **Situación de los socios y las cuotas:**

Continuamos regularizando la situación de cuotas mensuales de cada socia/o. Se incorporaron nuevos socios.

Continúa el cobro de cuotas por Mercado pago, ya sea para socios como también para las diferentes categorías de socio adherente.

Se incorpora el pago anual con beneficio de descuento si se realiza con un solo pago

Se reordenó la página web y se actualizó.

En caso de existir publicaciones en la página web ([manekenk.org.ar](http://manekenk.org.ar)) sobre los temas desarrollados en esta memoria, se acompaña información complementaria para que socios y socias puedan profundizar sobre las actividades realizadas

#### **Redes sociales**

Entre diciembre de 2022 hasta noviembre del 2023, la Asociación Manekenk ha tenido una fuerte presencia en redes sociales (Facebook e Instagram). El alcance total de este periodo ha sido de 151.031 cuentas con un crecimiento del 22,5% respecto al periodo anterior; llegando a 15700 seguidores; esto se desglosa de 52.071 (+100%) de contenido orgánico y 105.194 (+53,2%) de anuncios. La interacción también fue positiva llegando a 7566 cuentas (+0,6%) con 25.5 mil clicks en enlace (+230,4%); con 50,5 mil minutos reproducidos en total (+44,1%).

En cuanto a las conversaciones con mensajes iniciadas se alcanzó el total de 1004 (+743,7%); logrando 364 contactos nuevos (+323,3%) con un índice de respuesta del 52%.

Nuestro objetivo para el 2024 es continuar el fortalecimiento de nuestra comunidad a través de las distintas plataformas digitales, produciendo contenido de calidad, y sobre todo, mejorar nuestra interacción y tiempo de respuesta con las y los seguidores de Manekenk.

## **Participación en redes consejos, talleres y comisiones legislativas**

Se asistió en representación de las ONG a:

- Consejo Provincial de Medio Ambiente
- Comisión Consultiva de Bosque Nativo
- Consejo Consultivo de la Estrategia Nacional de Educación Ambiental Integral

Es importante destacar que Asociación Manekenk fue elegida para formar parte en representación de las ONG patagónicas del Consejo Consultivo de la Estrategia Nacional de Educación Ambiental Integral.

<https://www.manekenk.org.ar/manekenk-sera-parte-del-consejo-de-educacion-ambiental-integral/>

- Difundimos luchas a nivel plurinacional de diferentes acciones de la Coordinadora Basta de falsas soluciones (BFS), como también de la Red de comunidades costeras en contra de la explotación offshore del mar Argentino, entre otras.
- Se participó en diversas ferias comunitarias mediante la instalación de un stand donde se atendieron consultas de los vecinos sobre la situación ambiental y se promovió el consumo responsable.
- Se participó en el primer festival artista de Tierra del Fuego, organizado por la Comunidad costera de Tierra del Fuego.
- Se participó en los Talleres de Fortalecimiento Institucional organizados por el Instituto Fueguino de Turismo, en el marco del Plan Estratégico de Turismo de la Provincia (PETS2025). La participación en los talleres implicó reuniones de trabajo semanales/quincenales, mantenidas entre los meses de mayo y octubre de 2023. El proyecto trabajado fue “ Propuesta de lineamientos para el uso turístico y recreativo del futuro plan de manejo del Área Natural Protegida Península Mitre”.
- Por invitación de la Presidenta de la Comisión N° 3 de la Legislatura Provincial, el día 31 de octubre se participó en la reunión en la cual se trató la modificación de la ley provincial 272, con la finalidad de incorporar la figura del Fondo para el Financiamiento de las Áreas Naturales Protegidas. Cabe destacar que durante todo el año 2023 se mantuvieron conversaciones con representantes del poder ejecutivo y la Legislatura Provincial, orientadas a promover la sanción de esta ley, tan importante para la gestión del Sistema Provincial de Áreas Naturales Protegidas

Asimismo, en la misma reunión de Comisión se trató la creación del Área Protegida Glaciar Vinciguerra, realizándose de parte de los asistentes por Asociación Manekenk, consideraciones sobre ambos asuntos. Ambas leyes fueron aprobadas el 13 de diciembre de 2023.

### **Subsidios recibidos**

Se postuló a las convocatorias de Puntos de cultura, Fondo Nacional de las Artes y convocatoria de Plan de Manejo Sostenible - Plan de Conservación de Bosques Nativos 2022

Mediante el proyecto Costa Onashaga se obtuvieron fondos del programa Puntos de Cultura para la producción de un canal de Podcast

Mediante el proyecto FICAUSH se obtuvieron fondos del Fondo Nacional de las Artes.

<https://ficaush.manekenk.org.ar/blog>

Mediante el Plan de Gestión para la conservación y puesta en valor del Bosque costero Costa Onashaga de la convocatoria de la Ley de Bosques 2022 se obtuvieron fondos para ejecutar el POA I

<https://onashaga.manekenk.org.ar/el-plan-proyecto-costa-onashaga/>

### **Donaciones recibidas para la Campaña Incendios Forestales**

El día 30 de noviembre de 2022 se registró el inicio de un incendio en el sector de Reserva Recreativa Natural de la Reserva Corazón de la Isla. El ígneo, que oficialmente se declaró extinguido en el mes de mayo de 2023, fue el más grande de la historia de Tierra del Fuego. Desde el mes de diciembre, la Asociación colaboró con la colecta y entrega a los brigadistas, de distintos elementos de utilidad, como agua y elementos de botiquín. Debido a que muchos ciudadanos manifestaban su voluntad de donar dinero para la compra de insumos, a través de la Asociación, se realizó una recaudación de fondos. Esta campaña contó con una gran repercusión y se recibieron considerables fondos para apoyar a la brigada de incendios forestales de Tierra del Fuego

Dicho importe fue destinado a la compra de equipamiento y materiales, tanto para los equipos de brigadistas de incendios forestales, como para la reparación del Puesto de Guardaparques ubicado en el ingreso a la Reserva, sector Este.

Algunos de los insumos y bienes adquiridos fueron: Carteles de PVC, Agua embotellada, Alimentos, Energy Gel, Productos de farmacia, Gatorade, Guantes, Combustible, Fajas, Motobomba, Motosierra, batería para atornilladora, herramientas varias, tornillos, chapas, membranas aislantes, tanque de agua, cañería de PVC, lana de vidrio, etc.

Por otra parte, se colaboró durante el mes de diciembre con la Secretaría de Ambiente de la Provincia en tareas de prevención desarrolladas en el Puesto de Orientación al visitante de Reserva Playa Larga, a lo largo del sendero Costa Onashaga, en camping municipal, acceso a Valle del río Chico y Cerro Cortés, y Puesto Policial ubicado en el acceso a Ushuaia por ruta nacional 3.

### **Festival Internacional de Cine Ambiental de Ushuaia (FICAUSH)**

El Festival Internacional de Cine Ambiental de Ushuaia FICAUSH 2023 es la continuidad de la Muestra Internacional de Cine Ambiental Independiente MICAÍ que la Asociación Manekenk llevó adelante de forma auto-gestionada e ininterrumpida desde el año 2012.

Con este nuevo formato se dió un paso adelante con el objetivo de continuar compartiendo lo mejor del cine ambiental de Argentina y el mundo.

El festival fue realizado durante los días 15, 16, 17 y 18 de noviembre de 2023 en la sala Nini Marshall de la Casa de la Cultura de la Municipalidad de Ushuaia, con entrada libre y gratuita.

El festival contó con un jurado formado por el Realizador audiovisual y documentalista, Gustavo Carbonell, el Licenciado en medios audiovisuales y en Psicología, Luis Camargo, la Dra en investigación en la enseñanza y aprendizaje de las ciencias experimentales, Nancy Fernandez, la Dra en ciencias sociales y Licenciada y profesora en Sociología, Soledad Fernandez Bouzo, y el Dr en Biología, Ulises Balza.

Cabe mencionar que se costó el viaje de Gustavo Carbonell a Ushuaia a los fines de participar del Festival.

El programa del festival estuvo conformado por películas de diferentes países del mundo, para el cual se realizó una convocatoria abierta a través de la plataforma Festhome. Las mejores obras presentadas en cada categoría competitiva, las ganadoras fueron destacadas con estatuillas creadas por emprendedores locales, las cuales viajaron a diversos lugares del mundo como embajadoras de nuestro querido festival. Se premió a Mejor Cortometraje,

Mejor Mediometrage, Mejor Largometraje y Premio del Público a Mejor Película. También se entregaron menciones especiales.

Se realizaron dos actividades en el marco del festival, una actividad en conjunto con ACAF, (Asociación Civil del Audiovisual Fueguino), en la UNTDF, con estudiantes de la carrera de Medios Audiovisuales, en la cátedra Organización y producción audiovisual, donde Gustavo Carbonell compartió su experiencia de su recorrido como documentalista, tomando como eje el documental “Ríos Libres”, película independiente que retrata la épica Marcha por los Ríos Libres organizada en septiembre del 2013 por la Mesa Provincial No a las Represas, de Misiones, Argentina, se abordó un análisis de la labor del documentalista al momento de la realización de lo que el autor denomina “documental de urgencia”. La actividad tuvo muy buena convocatoria y recepción de los estudiantes;

y otra actividad para el público infantil en el salón de usos múltiples del Puerto de Ushuaia, donde se proyectaron cortos infantiles los cuales fueron disparadores para que los participantes realicen dibujos y personajes con masa de colores; al finalizar se compartió una merienda, al evento asistieron alrededor de 50 niños y niñas.

La primera edición de FICAUSH obtuvo una muy buena convocatoria, aproximadamente 270 personas asistieron en total al evento, y se realizó con el subsidio de proyectos culturales del FNA (Fondo Nacional de las Artes).

## **Proyectos en ejecución y finalizados**

### **Costa Onashaga**

Con el **financiamiento de la VIII Convocatoria Puntos de Cultura** con el proyecto Costa Onashaga se produjeron 10 podcast.

Costa Onashaga es la continuidad del proyecto documental Túnel Patrimonio y Naturaleza ejecutado durante 2019-2020 ante la necesidad de dar mayor visibilidad a la diversidad cultural y a la biodiversidad.

<https://www.manekenk.org.ar/se-viene-el-primer-podcast-sobre-costa-onashaga/>

En la primera etapa, se sistematizó el contenido a través de reuniones con investigadores, agentes técnicos de la Secretaría de Ambiente de la Provincia, referentes interculturales e informantes clave. Los guiones para la producción de 10 podcasts fueron elaborados por

una persona especialista en la temática con la orientación de productores audiovisuales y con los contenidos sugeridos por las áreas técnicas.

Se realizaron entrevistas para la elaboración de guiones para hacer piezas sonoras con contenido que promueva el conocimiento sobre la diversidad cultural y la biodiversidad fueguina en relación al Canal Beagle (Onashaga). Para esto se contó con la colaboración de distintas personas que brindaron su testimonio acerca de diferentes temáticas con el fin de descubrir la historia que arraiga tan bello lugar y aprender más de la biodiversidad desde la mirada de comunidades locales, antiguos pobladores, científicos y educadores.

En la segunda etapa, se grabaron las locuciones de los personajes del podcast, en base a los guiones, y de las intervenciones de los entrevistados. Posteriormente se integró ese material producido, combinado con material de archivo y material sonoro para construir la ficción que compone los podcasts. Una vez hecho el episodio piloto se puso a consideración del resto de los integrantes del proyecto, se evaluó, se corrigió y una vez aprobado se pasó a la producción del resto de los 10 episodios.

Para la tercera etapa, todo el material quedó disponible en la plataforma spotify y el canal de youtube de la asociación y se planea una estrategia de re-difusión a partir de febrero de 2024 para ampliar la cantidad de espectadores y para que sirva de apoyo en las escuelas se asoció al calendario académico una serie sistemática de republicación.

Pueden encontrarse los episodios en <https://open.spotify.com/show/38OX5IHv1wXFUqO0C7UCWy?si=e8a2d6a457cc4298>

Con el **financiamiento de del Plan de Gestión para la conservación y puesta en valor del Bosque costero Costa Onashaga de la convocatoria de la Ley de Bosques 2022** se en su POA I se realizaron las siguientes acciones

- Se diseñó una nueva página Web del proyecto <https://onashaga.manekenk.org.ar/>
- Se publicó el informe sobre percepciones sociales sobre el sendero Costa Onashaga (Baliza Escarpados - Río Encajonado) <https://onashaga.manekenk.org.ar/percepciones-sociales-sobre-el-sendero-a-tunel-y-rio-encajonado/>

- Se elaboraron materiales de difusión y sensibilización sobre los impactos en el sendero <https://onashaga.manekenk.org.ar/prevencion-y-educacion/>
- Se presentó el Primer informe parcial de ejecución del del POA I a la Secretaría de Ambiente de la Provincia <https://onashaga.manekenk.org.ar/prevencion-y-educacion/>
- Taller infantil: En el marco del Festival Internacional de Cine Ambiental de Ushuaia (FICAUSH) se llevó a cabo un taller infantil que proyectó cortometrajes centrados en problemáticas ambientales. Estos cortometrajes fueron insumos didácticos para abordar distintas problemáticas ambientales y se propiciaron espacios de debate y reflexión sobre lo ocurrido en cada corto. Posteriormente se desarrolló una actividad lúdica de modelado y dibujo, con la consigna de retratar alguna idea, personaje o curiosidad de los cortos vistos en la jornada. Al finalizar el taller se entregaron macetas recicladas, lápices con semillas y material educativo promoviendo la sostenibilidad y la preservación del entorno. Finalmente se eligieron las obras ganadoras en las siguientes categorías “Mejor Obra Realista”, “Mejor Escultura”, “Mejor Obra Abstracta”, “Mejor Obra de Simpatía”, y “Mejor Obra Interpretativa”. <https://onashaga.manekenk.org.ar/t/#more-2050>
- Reuniones con actores: El proyecto Costa Onashaga ha experimentado avances significativos mediante reuniones estratégicas con diversos actores clave. Se han consolidado encuentros con organismos como AREF, INTA, Secretaría de Ambiente, Dirección de Alimentos, Vialidad Provincial, Secretaría de Producción y Pyme, Dirección de Ordenamiento Territorial y Gestión de Ambientes Forestales, Dirección de Biodiversidad y Conservación, así como con referentes de proyectos como IMMA y expertos como Ricardo Gonzales, un exitoso productor hortícola.
- Taller de encuentro de saberes: Se llevó a cabo un taller con personas destacadas en la conservación del entorno, el uso de materiales sustentables, soberanía alimentaria y medicina holística, entre otros temas. El objetivo principal era poder escucharnos desde una posición de equidad, independientemente de la posición o la experiencia de cada individuo, siendo diseñado con un enfoque participativo, para dar lugar a que cada participante pueda expresarse. Se consolidó como un espacio de encuentro de saberes, donde la diversidad de opiniones se consideró un activo, y el

intercambio colectivo y la reflexión sobre la colecta de pimienta de canelo, nos permitió la identificación de puntos clave, para consolidar una planificación futura.

- Relevamiento del estado del sendero: Durante el relevamiento del sendero desde baliza Escarpados hasta estancia Túnel, en colaboración con representantes de organismos públicos, se identificaron áreas que requerían intervenciones, ya sea a través de señalización o mejoras estructurales. El propósito de esta iniciativa es no solo reconocer las áreas de mejora, sino también establecer pautas para optimizar la experiencia de los visitantes.  
<https://onashaga.manekenk.org.ar/probando/#more-2047>
- Registro de usuarios de pimienta de canelo: Se inició un registro de usuarios y vendedores de pimienta de canelo con el objetivo de evaluar su uso como recurso gastronómico en la provincia. Se estableció contacto con diversos restaurantes en la ciudad para indagar sobre su incorporación de la pimienta de canelo en sus preparaciones culinarias. Además, se exploró la disposición de los restaurantes para participar en talleres informativos futuros sobre la especie y sus variados usos. Este enfoque busca no solo recopilar datos sobre la presencia de la pimienta de canelo en la gastronomía local, sino también fomentar la conciencia y el conocimiento entre los actores clave en el sector alimentario.

Nancy Fernandez  
Presidente

[Nora Loekemeyer](#)  
Secretaria